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Florian Bercault : On passe à l’approbation du contrat de mandat entre Laval Agglomération 
et LMA pour une étude de faisabilité. En tant que Président de LMA, je vais quitter la salle. Je 
laisse la parole à Bruno Fléchard. 
 
 

• CC60 – APPROBATION DU CONTRAT DE MANDAT ENTRE LAVAL  

AGGLOMÉRATION ET LAVAL MAYENNE AMÉNAGEMENTS (LMA) POUR LA 

RÉALISATION D'UNE ÉTUDE DE FAISABILITÉ POUR LA RÉHABILITATION 

D'UNE HALLE SNCF AFIN D'ACCUEILLIR LES ACTIVITÉS DU 6/4 

 

 

Rapporteur : Bruno Fléchard 
 
I - Présentation de la décision 
 
Bar de nuit transformé en salle de spectacle en 1999 par un propriétaire privé, le lieu a été 
racheté en 2008 par Laval Agglomération pour accueillir l'association ASDA (3 Éléphants) et 
l'association Poc Pok (6par4) dont les emplois sont mutualisés. En contrepartie de la mise à 
disposition de la salle et d'une subvention, l'ASDA transfère son festival de Lassay-Les-
Châteaux à Laval. 
 
À l'occasion de la labellisation Scènes de Musiques Actuelles (SMAC) par le ministère de la 
Culture en 2015, l'association Poc Pok "absorbe" l'ASDA et devient l'entité unique en charge 
des musiques actuelles. 
 
Ce label, s'il valide nationalement le projet culturel de l'association et redimensionne à la 
hausse son financement, impose un cahier des charges exigeant. 
 
Pour plusieurs raisons, la salle ne correspond plus aux exigences de ce type d'équipement : 

- la jauge (300 places) ne permet pas la programmation de têtes d'affiche nationales et 
limite les capacités d'autofinancement via la billetterie. Pas de possibilité de louer 
l'équipement à des producteurs privés ; 

- le lieu est trop exigu : une seule loge de 20 m² sans fenêtre, pas ou très peu de capacité 
de stockage, pas de salle pour manger, plateau technique trop petit et hauteur sous 
plafond insuffisante ; 

- la sécurisation du public sur la voie publique est trop précaire : trop de circulation, voie 
trop rapide. 

Le label n'a pas encore été remis en cause, mais la salle est de moins en moins le vecteur 
d'attractivité espéré pour le territoire. 
 
Le conseil communautaire du 12 avril 2021 acte politiquement le projet de déménagement via 
son "Projet de territoire 2020 - 2026" (Défi 4 : Préserver la qualité de vie et le vivre ensemble 
en conjuguant la valorisation du patrimoine et l'offre de service – "Planifier le déménagement 
de la scène de musique actuelle du 6par4"). 
 
En mars 2023, LMA a été sollicité pour définir le projet de déménagement (planification des 
travaux, coût, portage, etc.). 
Le lieu retenu est l'ancienne halle SNCF, rue du Dépôt à Laval. 
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II - Impact budgétaire et financier 
 
Laval Agglomération a inscrit au budget 2024 la somme de 120 000 € (TTC) pour définir le 
projet du futur lieu d'aménagement de l'association Poc Pok. 
 
 
Sylvie Vielle : Juste avant, comme le Président sort, d’autres personnes doivent également 
sortir pour cette délibération. 
 
Florian Bercault, en sa qualité de Président du conseil d’administration, Bruno Bertier,  
Georges Poirier, Vincent d’Agostino, Christine Dubois, François Berrou, Nicole Bouillon,  
Isabelle Eymon, Jérôme Allaire, Louis Michel, Samia Soultani et Camille Pétron, en leur qualité 
d’administrateurs de la SEM Laval Mayenne aménagements, ne prennent pas part au vote.  
 
Sylvie Vielle : Je te repasse la parole Bruno. 
 
Bruno Fléchard : Bonsoir à tous. Il s'agit avec cette délibération, d'approuver le contrat de 
mandat entre Laval Agglomération et Laval Mayenne Aménagements (LMA) pour la réalisation 
d'une étude de faisabilité concernant la réhabilitation d'une halle SNCF, afin d'accueillir les 
activités du 6/4. Dans la délibération, vous trouverez un bref historique du 6/4 de l'association 
Poc Pok, qui a obtenu son label SMA, lieu labellisé par l'État "Premier Lieu Culturel". Il arrive 
donc, évidemment, avec un cahier des charges signifiant. Aujourd’hui, on n’a plus à prouver 
que le lieu 6/4 n'est pas satisfaisant pour réaliser le projet de l'association. Vous avez trois 
critères : 

• la jauge reste trop petite vis-à-vis de l'organisation de concerts et génère des 

 recettes insuffisantes, 

• le lieu est trop exigu, avec l'exemple des loges de 20m². Vous imaginez quand 

 il y a deux ou trois groupes, la gymnastique que ça peut représenter, 

• la sécurisation du public, avec un accueil qui reste aussi très insatisfaisant. 

 
L'idée du déménagement du 6/4 ne fait plus débat. Par contre, nous avons cherché quel lieu 
pourrait être intéressant. La Halle SNCF, que vous connaissez sans doute, s'avère être un 
endroit pertinent à plein d'égards, en termes d'espace comme d'emplacement. Nous avons 
missionné LMA pour cette étude, puisque le budget de cette dernière a été voté pour le budget 
2024. Maintenant, on attend que cette étude valide la pertinence du déménagement du 6/4 
sur la Halle SNCF. La délibération valide donc la commande du mandat et donne la permission 
au Président ou son représentant de signer tous les documents qui puissent faire avancer 
cette étude. 
 
Sylvie Vielle : Merci, pour cette présentation. Est-ce qu'il y a des demandes de prise de 
parole ? Non ? Je vous propose de passer au vote. 
 
 
Ceci exposé, 
 
Il vous est proposé d'adopter la délibération suivante : 
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N°  0 60 / 2024  
 
CONSEIL CO MMUNAUTAIR E DU 6  MAI  2024  

 
APPROBATION DU CONTRAT DE MANDAT ENTRE LAVAL AGGLOMÉRATION ET LAVAL 
MAYENNE AMÉNAGEMENTS (LMA) POUR LA RÉALISATION D'UNE ÉTUDE DE 
FAISABILITÉ POUR LA RÉHABILITATION D'UNE HALLE SNCF AFIN D'ACCUEILLIR LES 
ACTIVITÉS DU 6/4 
 
Rapporteur : Bruno Fléchard 
 
 
LE CONSEIL COMMUNAUTAIRE, 
 
Vu le code général des collectivités territoriales et notamment ses articles L2121-29 et  
L5211-1, 
 
Vu le budget primitif 2024 voté le 18 décembre 2023, 
 
Considérant que l'association Poc Pok a obtenu le label Scènes de Musiques Actuelles (SMAC) 
par le ministère de la Culture en 2015, 
 
Que le bâtiment actuel ne correspond plus aux normes exigées par le cahier des charges 
imposé par ce label, 
 
Que Laval Agglomération a inscrit au budget 2024 le montant de 120 000 € (TTC) pour définir 
le projet du futur lieu d'aménagement de Poc Pok, 
 
Que Laval Mayenne Aménagements (LMA) a été sollicité pour définir ce projet, 
 
Que le lieu retenu étant l'ancienne halle SNCF, 
 
Qu'il est nécessaire d'établir un mandat de maîtrise d'ouvrage entre Laval Mayenne 
Aménagements et Laval Agglomération définissant l'étude de faisabilité, 
 
Considérant le projet de contrat de mandat joint en annexe, 
 
Après avis de la commission culture, 
 
Sur proposition du bureau communautaire, 
 

DÉLIBÈRE 
 
 

Article 1er 
Le conseil communautaire approuve le mandat de maîtrise d'ouvrage entre Laval Mayenne 
Aménagements et Laval Agglomération. 
 
Article 2 
Le Président de Laval Agglomération ou son représentant est autorisé à signer tout document 
à cet effet. 
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Article 3 
Le Président de Laval Agglomération est chargé de l'exécution de la présente délibération. 
 
 
La délibération est adoptée à l'unanimité. Florian Bercault en sa qualité de Président du 
conseil d'administration, Bruno Bertier, Georges Poirier, Vincent d'Agostino,  
Christine Dubois, François Berrou, Nicole Bouillon, Isabelle Eymon, Louis Michel,  
Samia Soultani et Camille Pétron en leur qualité d'administrateurs de la SEM Laval 
Mayenne aménagements, ont quitté la séance et n'ont pas pris part au vote. 
  
 

 



1392 

 

 

  



1393 

 

 

  



1394 

 

 

  



1395 

 

 

  



1396 

 

 

  



1397 

 

 

  



1398 

 

 

  



1399 

 

 

  



1400 

 

 

 



1401 

 

 

  



1402 

 

 

  



1403 

 

 

  



1404 

 

 

  



1405 

 

 

Sylvie Vielle : Merci à tous. On peut rappeler les collègues. Dans l'attente que le Président 
revienne, je donne la parole à Bruno Fléchard pour la dernière délibération concernant le projet 
culturel de territoire, le PCT, et son plan d'action. 
 
 

• CC61 – PROJET CULTUREL DE TERRITOIRE (PCT) 2024/2027 - PLAN 

D'ACTION 

 

Rapporteur : Bruno Fléchard 
 
I - Présentation de la décision 
 
Le Projet Culturel de Territoire (PCT) s'inscrit dans le cadre de la feuille de route de Laval 
Agglomération et de son axe lié au cadre de vie, ainsi que de son projet de territoire.  
 
L'élaboration du PCT a pour ambition de structurer les objectifs, enjeux et actions de la 
collectivité dans le champ de ses compétences culturelles pour les 4 années à venir (2024-
2027). 
 
Par ailleurs, le PCT de Laval Agglomération permet de pérenniser et renforcer le partenariat 
financier avec le Conseil départemental de la Mayenne et la Direction régionale des affaires 
culturelles (DRAC) des Pays de La Loire sous la forme d'une convention intercommunale 
d'appui au projet culturel de territoire tri-partite.  
 
Le document-cadre du PCT 2024-2027 a été adopté en conseil communautaire du 19 juin 
2023. La deuxième phase d'élaboration du PCT, engagée en décembre 2023, s'est traduite 
par la déclinaison en plan d'actions selon les 3 axes-socles et les 6 chantiers prioritaires définis 
dans le document-cadre :  
 

Axe 1 : La culture comme levier d'émancipation : 
 Chantier 1 - L'offre culturelle envers les scolaires (l'Éducation Artistique et Culturelle) 
 Chantier 2 - Garantir l’équité d’accès en favorisant la mobilité des publics et des 

dispositifs  
 
Axe 2 : La culture comme relais des politiques de développement du territoire : 
 Chantier 1 - Les publics prioritaires : la culture comme facteur d’inclusion et de 

cohésion sociales 
 Chantier 2 - Accompagner la transition environnementale 

 
Axe 3 : La culture comme outil de rayonnement et de promotion du territoire : 
 Chantier 1 - Inspirer et impulser la dynamique culturelle à travers les projets du 

Quarante et du Centre national des arts de la rue et de l'espace public (CNAREP) 
 Chantier 2 - Le développement des arts visuels 

 
Le plan d'actions définit 14 actions prioritaires déclinées en fiches-actions.  
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II - Impact budgétaire et financier 
 
Le document-cadre et le plan d'actions du Projet Culturel de Territoire permettra : 

- de poursuivre la contractualisation avec le Conseil départemental et la Direction 
régionale des affaires culturelles qui accompagneront financièrement la collectivité 
dans la mise en œuvre de sa politique culturelle, 

- de relayer les différents dispositifs de la convention de transition passée avec le 
Conseil départemental et la DRAC dans le cadre du Projet Local d'Éducation Artistique 
et Culturelle (PLEAC). 

- le plan d'actions 2024-2027 se traduira financièrement dans les débats d'orientation 
budgétaire annuels.  

 
 
Bruno Fléchard : La délibération suivante concerne le projet culturel de territoire. Certains 
d'entre vous se sont déjà précipités sur l'annexe pour voir qu’il y avait 68 pages. Je vous 
rassure, le PCT a déjà été voté il y a un an, au mois de juin dernier. Il s’agit du projet culturel 
de territoire, un programme qui avait vocation à connaitre ce qui se faisait sur le territoire et 
commencer par faire émerger des axes de travail. Ce soir, nous allons plutôt valider le projet 
de mise en œuvre des fiches actions qui sont liées à ce PCT. Sur les 68 pages, vous pouvez 
vous rendre directement à la page 48, ce qui fera plaisir à beaucoup d'entre vous. Si vous 
avez le loisir de feuilleter les pages précédentes, vous retrouverez aussi les grandes actions 
de tout le territoire. Je vais juste vous lire les titres des fiches actions, parce que 16 fiches ont 
été travaillées à la fois par les services et la commission Culture, que je salue ici, parce que 
les élus se sont vraiment engagés pour définir les axes de travail : 
 

• Axe 1 : Accroitre l'interconnaissance et la valorisation de l'éducation artistique et 

culturelle 

• Axe 2 : Faire émerger une diffusion concertée des offres culturelles en direction des 

établissements scolaires de l'agglomération 

•   Axe 3 : Faciliter et accroitre l'accès des scolaires à l'offre culturelle 

• Axe 4 : Déployer les dispositifs itinérants (Bibliobus et Micro-Folie) pour une nouvelle 

offre, en priorité des communes ne disposant pas d'équipements culturels 

• Axe 5 : Favoriser la découverte par les scolaires des équipements culturels  

communautaires 

•    Axe 6 : Favoriser l'accès à l'offre culturelle des publics éloignés de la culture 

•    Axe 7 : Les étudiants, « aller-vers » et les impliquer 

•  Axe 8 : Consolider la politique de lecture publique et les actions du réseau LaBib 

par un contrat territoire lecture avec la DRAC et le Conseil départemental de la 

Mayenne 

•  Axe 9 : Favoriser une mobilité décarbonée des publics 

•    Axe 10 : Vers une restauration responsable, locale et bio 

• Axe 11 : Faire du Quarante un outil d'animation du territoire au service de l'attractivité 

de Laval Agglomération 

• Axe 12 : Construire le Centre National de la Rue et de l'Espace Publique, 

le CNAREP, espace ressource à rayonnement national pour le territoire 

•   Axe 13 : Développer le soutien à la dynamique événementielle locale 

•   Axe 14 : Mieux connaitre la dynamique des arts visuels sur l'agglomération 

•   Axe 15 : Favoriser la circulation des expositions et des œuvres sur le territoire 

•   Axe 16 : Évaluer ces fiches de travail et savoir comment elles évoluent 
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Je vous laisse aussi découvrir chaque détail de l'action qui est toujours déclinée autour 
d'objectifs généraux, de public-cible, de contenu, de moyens, de méthodes de mise en œuvre, 
de calendrier et d'indicateurs d'évaluations.  
 
Parmi ces actions, aujourd’hui, toutes ne sont pas chiffrées et ce n'est pas l'objet de la décision 
de ce soir. Certaines actions demandent très peu de moyen, surtout de l'organisation et du 
temps, et surtout une vision particulière du point en question. Quand il y aura des projets qui 
demanderont des financements complémentaires, ils repasseront évidemment par le conseil 
pour présentation et une éventuelle validation.  
 
Je crois avoir fait le tour. Je tiens à re-saluer l'investissement des collègues élus (es) de la 
commission Culture qui ont fait vraiment avancer cette réflexion, et l'engagement des services 
qui ont aussi fait un travail remarquable. 
 
Florian Bercault : Vous savez tout. Je vous propose de voter, s’il n'y a pas de question. 
 
 
Ceci exposé, 
 
Il vous est proposé d'adopter la délibération suivante :  
 
 
N °  0 61 / 2024  
 
CONSEIL CO MMUNAUTAIR E DU 21  MAI  2024  
 
PROJET CULTUREL DE TERRITOIRE (PCT) 2024/2027 – PLAN D'ACTIONS 
 
Rapporteur : Bruno Fléchard 
 
 
LE CONSEIL COMMUNAUTAIRE, 
 
Vu le code général des collectivités territoriales et notamment ses articles L2121-29 et L5211-
1, 
 
Vu la délibération n° 96/2023 du conseil communautaire du 19 juin 2023 approuvant le Projet 
Culturel de Territoire (PTC) 2023/2027, 
 
Considérant que le PCT et son plan d'actions s'inscrivent dans le cadre de la feuille de route 
de Laval Agglomération et de son axe lié au cadre de vie, ainsi que de son projet de territoire, 
 
Que le PCT et son plan d'actions ont pour ambition de structurer les objectifs, enjeux et actions 
de la collectivité dans le champ de ses compétences culturelles pour les 4 années à venir 
(2024-2027), 
 
Que le PCT et son plan d'actions permettent de pérenniser et renforcer le partenariat financier 
avec le Conseil départemental de la Mayenne et la Direction régionale des affaires culturelles 
(DRAC) des Pays de La Loire, et la signature d'une convention intercommunale d'appui au 
projet culturel de territoire, 
 
Après avis de la commission culture, 
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Sur proposition du bureau communautaire, 
 

DÉLIBÈRE 
 
 

Article 1er 

Le conseil communautaire valide le plan d'actions du Projet Culturel de Territoire (PCT) 
2024/2027. 
 
Article 2 
Le Président de Laval Agglomération ou son représentant est autorisé à signer tout document 
à cet effet. 
 
Article 3 
Le Président de Laval Agglomération est chargé de l'exécution de la présente délibération. 
 
 
La délibération est adoptée à l'unanimité. 
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Florian Bercault : Je vous remercie. C’est la fin de ce conseil. Je vous souhaite une bonne 
soirée à tous et à toutes.  
 
 
 
La séance est levée à 21 h 03. 
 
 
 


